
感觉自己好像爱丽丝!룕从仙境漫游回来
!"쯪的汪品先院士乘国产科考船!深潜器三次下潜西沙群岛约#$%%쏗深的海底"훕圆$%年梦想#$$$$

!我根本没想到" 已经存了 !" 年的

梦想"会在我#$쯪时实现# $昨天刚从海南

三亚回到上海的中国科学院院士% 同济大

学海洋与地球科学学院教授汪品先在接受

记者采访时" 쓑抑心中的喜悦和满足&&&

在他所主持的国家自然科学基金委 !南海

深部过程演变$ 重大研究计划的收官科考

航次"他乘坐我国自己的科考船%自主研制

的!%&&米载人深潜器!深海勇士$"三次下

潜到西沙群岛约'!""米的海底" 亲眼见到

了他曾讲述过无数遍的冷泉生物群" 还意

外发现了深水珊瑚林'

(就在八年前"我都不敢想自己的这个

愿望会实现# )汪品先说* 作为我国海洋科

学的领军人物" 他毕生都在为我国海洋事

业能够跻身世界前沿而奔走努力* 就在数

年间" 我国主导了三次国际大洋钻探计划

的科考航次"有了自主研制的载人深潜器"

(&(&年还将挑战超过)万米的世界海洋深

渊极限*

%싾游仙境&中发现更多科学问题

(我感觉自己好像爱丽丝"刚从仙境漫

游回来+ )记者曾经采访汪品先多次"좴第

一次见他笑得如此灿烂而满足*

不得不说" 这个科考航次的运气好得

出奇*从%月**日到(+日"南海风平浪静"天

天都是下潜窗口期*就在这*(天"科研人员总

共完成了*+次深潜" 汪品先全程参与了其中

的三次*

在这三个深潜航次中"汪品先意外发现了

深水珊瑚林"又见识了冷泉生物群* (珊瑚不仅

在热带造礁"其实深水也有珊瑚"但这次在西

沙海区遇见的深水珊瑚不但有高大的骨骼"而

且珊瑚群的分布相当密集"可以比喻为海底的

珊瑚林* )汪品先说"这是此次科考航次的一大

亮点&&&有的深水珊瑚长得很慢"很可能是世

界上最长寿的动物"펵有几千年的寿命*

在这个航次中" 他们还有更多重大的科

学发现,发现了新的冷泉口-观察了冷泉口的

变化序列" 还从深部探索了西沙的沉没珊瑚

礁化*过去八年"南海深部计划把对这片美丽

海洋的新认识带给了世界, 南海的形成并未

遵循北大西洋的所谓典型模式. 南海海底在

成型后仍有许多火山活动. 在南海海底发现

了大片的铁锰结核//在汪品先看来" 最重

要的收获是改变了人们对南海的看法&&&这

是中国人对自己国土深入了解后提出的-获

得世界认同的看法*

年龄不是界限"폐志者事竟成

#(쯪高龄还能灵活地钻入深潜器的载人

舱"并在直径仅两米-벷着三个人的舱内完成

#小时海底考察之后轻松出舱"在此过程中还

能不断发现科学问题 " 并计划下一步行

动&&&汪品先的体力与智力令所有随船科研

人员佩服*

(这是冒险吗0 我觉得不是# 年龄不应该

成为一种界限* )他说"他,+쯪才成为国际大

洋钻探计划的首席科学家" 如果屈服于,-쯪

退休的年龄" 就会在有生之年错过我国海洋

科学发展的好时光*

年轻时从事海底古生物研究"汪品先就对

海洋深处的世界产生了无限的好奇* (海底是

那样静谧" 巨大的海百合在你面前舒展//)

!&年前"就是一位法国同行的这句话"릴起了

汪品先深潜的梦想* 可当时中国的海洋科学

离世界前沿过于遥远*(走进海洋研究的世界

核心)成了汪品先不懈努力的目标*

(웹今为止"我一共有五次深入南海*除了

第一次为了寻找海底石油住在莺歌海边"其余

几次都搭乘的是德国-美国-法国人的船"횻有

这次搭乘的是中国人自己的深海科考船* )这

!&年间"汪品先不断通过学术研究-论坛会议-

科普文章-提案建议"向社会各界介绍占地球

表面积(.+的蓝色海洋的重要性* 从参与国际

大洋钻探计划"到担任钻探计划航次的首席科

学家" 再到组织我国自己的南海考察项目-启

动我国大科学工程&&&海底观测网"他不断推

动中国海洋研究走向世界"也为海洋强国战略

做出了奠基性的科学贡献*

(中国应该抓住世界海洋科学转型的机

遇"我们有可能实现弯道超车# )汪品先希望

有更多学科带头人能够乘坐载人深潜器"亲

眼看一看祖国的海底世界" 从更多学科交叉

的角度"为中国的海洋强国建设出力*

!本报首席记者 许琦敏

汪品先!폒"在#深海勇士$前的合影% /춬济大学供图'
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当前&上海正在按照中央要求&加

快建设现代化经济体系&全力推进'컥

个中心(建设&全力打响)쯄大品牌(%

헢其中& 加强知识产权保护是上海增

强创造力* 竞争力和吸引力的重要条

件&是上海城市软实力的重要体现%为

此& 建议从三个层面进一步加强知识

产权创造*保护*퓋用%

一是从社会环境层面& 进一步加

大知识产权法治宣传和保护环境建设

力度%新型知识产权纠纷日益增多&랴

映出创新活动日趋活跃&新业态*新商

业模式*新经济形态日趋频繁地出现&

需要更多引导与规范%为此&在加强执

法的同时& 有必要深入持久地开展知

识产权法治宣传和法治教育% 创新形

式&럡富内容&틔媒体宣传*法律宣讲*

낸例发布等方式& 提升社会公众的知

识产权意识& 形成人人 #ퟰ重知识产

权&保护知识产权(的社会氛围% 뎫导

创新文化&뫫扬创新精神&맄励市场主

体树立品牌意识& 通过自主创新打造

具有自主知识产权和核心竞争力的技

术和产品% 틀托高等院校和其他教育

机构& 促进知识产权高端人才培育和

知识产权国际交流合作& 벯聚更多既

懂得知识产权国际规则又通晓中国知

识产权法律制度的复合型人才%

뛾是从市场主体层面& 进一步提

高企业知识产权保护和风险防范意

识%当前&企业知识产权保护意识与企

业发展水平在一定程度上还不完全相

称% 有的企业内部缺乏相应的知识产

权管理制度和风险审查机制& 通常也

没有专人负责知识产权工作& 짙数员

工的法律意识及职业诚信度较低&导

致企业和员工都存在自身的知识产权

相关权利被侵犯或侵犯他人知识产权

的情况%有的企业管理意识不强&缺乏

权利保护意识&权利证明*技术资料管

理不规范&存在较大的被侵权隐患+有

的企业只注重专利申请& 좴忽视技术

成果转化% 有的企业不注重对外侵权

的风险防范& 在引进技术和人员过程

中不注意对知识产权侵权隐患的审

查&存在侵害他人知识产权的情形%建

议企业在知识产权创造*保护*퓋用诸

环节中建章立制& 폈其是技术创新类

企业应在成立初期就重视专利等知识

产权的创造与管理&及时制定和实施

知识产权管理制度&훰步使企业知识

产权管理流程化*规范化*制度化+建

立和落实职务技术成果奖酬制度&使

技术创新人员对其利益有明确预期+

닉取有效措施促进技术成果的转化+

加强技术成果和经营信息的管理&防

止商业秘密等的流失%

三是从公共服务层面& 进一步完

善全方位的知识产权公共服务体系建

设%쒿前&上海提供知识产权法律信息

服务的机构已有一定基础& 떫为知识

产权贸易* 转化直接服务的知识产权

鉴定* 评估和金融机构尚需健全% 为

此&建议加强政策扶持&引导企业加强

知识产权创造*保护*퓋用&췘展知识

产权成果孵化途径& 吸引更多知识产

权权利人和投资者开展知识产权成果转化%要促进信息共享&

进一步整合专利*商标*냦权*贸易*海关等多领域的数据信

息&完善公共服务平台&实现知识产权服务的便利*规范%要完

善服务机制&培育多元化知识产权服务市场&引进各类知识产

权价值评估*훊量评估*技术鉴定等服务机构&使上海成为国

际知识产权成果创造*转让*탭可*交易的优选地&推进国际知

识产权交易市场建立和

知识产权成果转化%

!ퟷ者为上海市政
协常委! 上海知识产权
法院原院长"

"탂晨杯#上海最美医者摄影大赛启动
随手拍温情!ퟮ美"튽瞬间#

本报讯 1记者郝新莉2为展现上海医务工作者的崇高精

神和职业风采"펭接首届中国医师节的到来"昨天上午"由上

海市卫生和计划生育委员会-上海市医务工会-文汇报社-上

海市摄影家协会共同主办的生命3守护3感动(新晨杯)上海最

美医者摄影大赛"在华东医院举行启动大会'大赛鼓励广大医

务工作者和市民用镜头记录呈现心目中的最美医者" 展现上

海医务工作者(不忘初心"샎记使命)的感动瞬间和精彩故事'

本次大赛以(生命3守护3感动)为主题"于即日起至 0 月

(0 日"面向全社会征集展现上海医务工作者弘扬(뺴佑生命-

救死扶伤-룊于奉献-大爱无疆)崇高职业精神"守护人民身体

健康和生命安全"开展国际-国内卫生援建等感动瞬间和精彩

故事' 用镜头定格点滴的感动"通过独特的视角"充满灵感的

创意"将一瞬间的感动化作永恒'参赛者可通过大赛官方网站

12314567489 在线注册报名"并上传图片作品' 大赛将邀请摄

影界-新闻界-医疗卫生系统等领域专家进行评审"评选出专

业组-业余组一二三等奖-优秀奖等奖项' 优秀作品将在文汇

新媒体-(健康上海 *(+(&) 微信公众号等平台及上海各医疗

机构内进行展示"优秀获奖作品将在4文汇报5和(首届中国医

师节)活动现场等进行展示'

多年来"上海卫生计生系统 (& 余万医务人员"为建设(健

康上海)和构建和谐社会做出了积极贡献"上海的人均期望寿

命-펤儿死亡率-퓐产妇死亡率三大健康指标领先全国"솬续

十多年保持世界先进水平'

本次大赛由上海市健康促进中心承办" 上海大众卫生报

社协办"恒瑞集团江苏新晨医药有限公司支持'大赛主办单位

相关负责人"各区卫生计生委-各委直属单位-各市级医疗机

构-驻沪部队医院-企事业职工医院-社会医疗机构协会"以及

上海市摄影家协会医务分会等代表参加了启动大会'

싀永杰接受纪律审查和监察调查
本报讯 1记者沈竹士2 上海市纪委监委官方网站昨天披

露"光明食品1集团2有限公司原党委书记-뚭事长吕永杰涉嫌严

重违纪违法"目前正接受上海市纪委监委纪律审查和监察调查'

!!쳬"#!$쳬"컼引全球机床巨头集聚上海
探秘进口博览会常年展示交易平台$$$췢高桥国际智能制造服务产业园

澳大利亚昂科集团1:;<:2亚太区总

部日前正式迁入外高桥国际智能制造服务

产业园' 这家)0=!年创立于澳大利亚的企

业"如今在中国的业务正进入发展黄金期'

全球机床巨头驻扎密度最高的地方在

哪里0 上海自贸试验区&&&)-万平方米的

外高桥国际智能制造服务产业园"集聚着全

球第一流的机床公司'今年"这里将成为首届

中国国际进口博览会!볲称#进口博览会("认

定的(,天>+,%天)常年展示交易平台'

폃%上海服务&컼引国际一
流机床企业

算上昂科机床" 目前外高桥国际智能

制造服务产业园里驻扎着来自十多个国家

和地区的)!-余家跨国机床企业' (这里已

成为全球知名机床整机企业- 刀具企业-볐

具企业-量具和检测设备企业的汇聚地' )上海

市外高桥国际贸易营运中心有限公司机床中

心总经理郭永健说"美国4机床和制造5퓓志评

选的(全球机床)--强)企业中"++家已正式入驻

自贸试验区"都有完整的展示-技术服务-닖储-

办公等功能"还有八家虽未在保税区域内有实

体性存在"但已经成为产业园平台的客户'

上海几乎没有机床制造工厂" 为何能汇

聚那么多一流机床企业0 因为这里提供了最

好的服务' 郭永健透露"从建造物业开始"产

业园就为企业量身定制了物业形态" 并根据

客户的实际需求定制服务" 包括一些贸易服

务的解决方案'比如"这些全球机床企业的产

品经常要外出(쇯一圈),去上海自贸试验区

外做短期展览'如按照既定流程"对政策不熟

悉的企业很容易找不到北' 针对企业的集体

需求" 园区出面向外高桥海关递交银行履约

保函"担保这些设备(外出)参加展览"并保证

在+-天后(结束旅行)' 从机床销售到售后服

务的全过程"园区也有一揽子服务,在进口设

备销售过程中"园区提供了涉及到报关-报检

等流程的解决方案.机床销售后"企业需要为

客户开展售后服务" 园区有一套零部件公共

分割系统"最快能实现!个小时通关'

郭永健表示"作为专业贸易平台"外高桥

国际智能制造服务产业园还集聚了近)!-家

产业上下游的服务企业及机构" 包括美国机

床工业协会- 맾斯等全球知名公司"(把机床

产业的生态要素都聚齐了)'

듲造%잧亿元级&国际智能制
造设备贸易和服务基地

今年))月" 首届中国国际进口博览会将

在上海举办"从目前的签约情况来看"一流机

床企业是高端制造板块的一大重点' (!月(#

日" 中国国际进口博览局公布了第二批参展

企业"))家签约的行业龙头机床企业中" 有0

家是园区服务客户" 其中有,家就在产业园

内"还有+家在保税区其他地方' )郭永健表

示" 还有不少机床企业正在申请参展进口博

览会"未来可能还会集中签约一批'作为第一

批签约进口博览会的企业之一" 昂科集团相

关负责人坦言" 这次参展是深入中国市场的

一大契机"(在进口博览会期间" 我们将展示

工业自动化与互联网相结合的最新产品)'

进口博览会意欲打造成为(,天>+,%天)

永不落幕的盛会'记者了解到"外高桥国际智

能制造服务产业园已获批成为首批常年展示

交易平台" 这也是目前智能制造板块唯一的

(长期>短期)展示相结合的平台'

(园区已经准备好了')郭永健告诉记者"

园区可以为企业提供包括设备长期展示-培

训-交易在内的完整服务' 下一步"外高桥国

际智能制造服务产业园还将在检验检疫部门

的支持下"推进智能设备核心组件检测服务"

建立国家级的智能制造设备核心部件检测服

务平台"并通过上海浦东智能制造协会"创办

高端智能制造设备专业培训机构"满足企业对

高端技术专业人才的需求"打造一个千亿元级

别的国际智能制造设备贸易和服务基地'

!本报记者 徐晶卉
实习生 杨嘉俐

上海医生"웆局$싩药过敏患者手术难题
岳阳中西医结合医院完成三例针刺麻醉下冠状动脉造影术$$$

本报讯 1首席记者唐闻佳 通讯员沈莉2

将两根小小的银针轻轻巧巧地留在患者手前

臂穴位之后" 医生开始在另一侧的前臂上进

行造影术'这个患者没有接受局部麻醉药物"

在完全清醒地状态下接受了手术" 这就是传

说中的(针刺麻醉)' %月((日至(%日"上海中

医药大学附属岳阳中西医结合医院完成了三

例针刺麻醉下冠状动脉造影术" 开创了针刺

麻醉在冠状动脉造影术中运用的全球先河'

日前"岳阳医院接治了一名非?@뛎抬高

型急性冠脉综合征患者" 需要进行冠状动脉

造影术'特殊的是"患者三年前在接受微创手

术时发生对麻药&&&利多卡因严重过敏"出

现过敏性休克"经抢救才脱离危险'患者对利

多卡因严重过敏" 但常规心内科医生进行冠

脉造影术时需要在利多卡因局部麻醉下穿刺

桡动脉或股动脉"眼看这是一个(死局)"岳阳

医院心内科主任樊民想到祖国传统医学针灸

可能可以(웆局)'

在与我国针麻专家- 岳阳医院院长周嘉

及针灸科主任李璟充分讨论病情后" 医生们

决定采用针刺麻醉下行冠脉造影术' %月((

日"李璟主任在患者左前臂相关穴位上轻柔-

准确地将两根银针避开静脉后沿皮刺入"맋

侃医生熟练地在针尾接上电针仪" 폨以电针

持续刺激穴位' 随后"퓧已准备就位的樊民-

훬岩峰医生在患者右手桡动脉进行穿刺-훃

管//整个手术过程"患者始终无明显痛感"

生命体征平稳'

这是全球首例针刺麻醉下冠状动脉造影

术' 뷴接着的%月(%日"岳阳医院又进行了全

球第二-第三例针刺麻醉下冠状动脉造影术'

患者均为年近七旬的老人"手术均告成功'

针刺麻醉简称(针麻)"是(-世纪%-年代

我国医学科学工作者把针刺应用于外科手术

的原始创新' 在上海"上世纪0-年代"开展针

麻手术的代表性医院有华山医院的针刺复合

麻醉下颅脑手术- 上海市第一人民医院的肾

移植手术- 上海眼耳鼻喉科医院的新喉再造

术-仁济医院的体外循环心内直视手术-肺科医

院的肿瘤手术'

走到今天"在开颅手术-开胸心脏手术-볗

状腺切除及肺叶切除等手术应用研究中" 已初

步证实针麻的优势'

(以前的针麻主要靠单纯针刺"现在是针药

复合麻醉"即针刺与小剂量麻醉药-헲痛药合并

应用" 保证患者在手术中无痛" 以及减少术后

痛"降低药物和手术创伤引起的副作用' )周嘉

是目前针麻为数不多的坚守者-传承者之一'

当年上海仁济医院施行全球第一例针麻心

脏手术"开历史先河'周嘉的老师王一山正是当

年这个全球首例的主刀医生' 上世纪#-年代的

上海"年轻的周嘉还在仁济医院工作"目睹了老

师针麻手术的全过程" 深深影响了西医出身的

他' (如今我若不做"这项技术就可能失传"我

有责任把它继续下去'作为常规手术的补充"在

部分患者上采用这样的手术能极大获益" 加快

术后康复同时降低手术费用" 对百姓来说是一

件好事' )周嘉说'
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%뿖龙来了$
上海自博馆%뿖龙季&뾪幕

本报讯 1记者沈湫莎2昨天晚上的上海

自然博物馆" 럂佛化身回到了原始而神秘的

远古时代 "),- 余名亲子观众盘腿坐在生命

长河展区巨大的阿根廷龙和埃及棘龙模型

下"与距今两亿多年前的陆地(主人)&&&뿖

龙来了一场(超时空对话)' (博物馆之夜)是

上海自然博物馆今年推出的(뿖龙季)的第一

项主题活动"在今后两个多月里"上海自然博

物馆将推出 (寻龙小能手)(뿖龙来了)(톱龙

高手)等 =- 多场主题活动'

폒图,!"# 폠名亲子观众来到现场&开始

了一段博物馆的神奇之夜%本报记者 袁婧摄

时评 综合


